

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

PALMA

Muñidos.—Lo fueron ayer por el Alcalde accidental señor Barceló y Mir tres cortantes de la Plaza de Abastos, por expender la mercancía a mayor precio que el de tasa.

Niño con quemaduras.—Ayer por la mañana tuvo que ser asistido en la Casa de Socorro un muchacho que aprovechando un descuido de su madre había ido a mover la ceniza de un brasero produciéndose quemaduras en ambas manos.

Para los huérfanos de la gripe.

	Pesetas
Suma anterior	2.570'00
Rdo. Sr. Párroco de San Servera	25'00
Rdo. Sr. Párroco de Sant Llorens	25'00
Don Antonio Sbert y Canals	50'00
Suma	2.670'00

Continuará.

Exposición culinaria.—La Sociedad de Cocineros «La Unión Culinaria» nos participa que habiendo acordado en junta general hacer una exposición anual culinaria, se recuerda a los socios que los que quieran tomar parte en ella pueden avisar e inscribirse hasta el 23 del corriente.

La exposición tendrá lugar el día 24. Noche buena, en el mismo local social Constitución n.º 15.

Se gratificará a la persona que devuelva una perdiz (reclamo), que ayer se escapó, en la casa número 26 piso 3.º izq. de la calle de Fiol.

«Los Provisores del Porvenir».—El representante en Palma nos participa que el Consejo de Administración en su sesión ordinaria del presente mes acordó que hasta el día 20 de Enero próximo se podrá pagar la derrama en cumplimiento del acuerdo de la Asamblea general extraordinaria, advirtiendo a todos aquellos que no la abonaron que se les eliminará de la Asociación devolviéndoseles sus aportes con pérdida de todos sus derechos.

Corresponde pagar la derrama a todos los asociados desde el número 1 183.850 inclusive.

Mitín de los obreros católicos

Se está organizando un mitín de afirmación obrero-católica por el Patronato Obrero, Federación obrera católica de Mallorca, Círculos de Obreros católicos de Palma, Santa Catalina y pueblos de la isla y Centro obrero maurista de Palma.

El acto, que promete revestir mucha importancia, se celebrará en el Teatro Balear el próximo domingo, y en el tomarán parte varios oradores, conocidos obreros intelectuales y manuales.

Publicaremos el sábado el programa detallado del mitín, al que se asistirá por invitación.

Audiencia

Vista por Jurados

Ayer por la mañana se celebró en esta Audiencia la vista en juicio oral con intervención del Jurado de la causa instruida por el Juzgado de la Catedral, contra Antonio Homar, acusado del delito de tentativa de violación.

Sostuvo la acusación el Abogado Fiscal don Carlos Acqueroni.

La defensa del procesado estuvo a cargo del Abogado don Fernando Pou. Dada la indele del asunto la vista se celebró a puerta cerrada.

El veredicto del Juzgado fué de culpabilidad y en su consecuencia la Sala de Derecho dictó sentencia absolviendo libremente al procesado y declarando las costas de oficio.

Señalamiento

Para esta mañana a las diez y media está señalada la vista con intervención del Jurado de la causa instruida por el Juzgado de la Catedral contra Margarita Comas Perelló y Francisca Bujosa Mir, acusadas del delito de corrupción de menores.

Representará el ministerio público el Abogado Fiscal señor Acqueroni. Las procesadas estarán defendidas por el Abogado don Manuel Fiol.

De Mañá

La festividad de la Purísima Concepción fué solemnizada brillantemente, como de costumbre, por el arma de Infantería. La noche de su víspera se celebró en el Teatro Principal una función a cargo de las bandas de música é individuos de los dos Regimientos de la propia arma, números 63 y 70. El teatro animadísimo y los intérpretes aplaudidos en extremo. Se significaron en el desempeño de su cometido las citadas bandas y los aficionados militares y paisanos que interpretaron a conciencia extenso programa, que finalizó cerca de las dos de la madrugada. Anteayer solemne procesión que recorrió las principales calles de la ciudad y por la noche fiesta de sociedad en el palacio del Gobernador Militar, á la que asistieron numerosos

familias de jefes y oficiales de esta guarnición, siendo finamente obsequiados por dicha Autoridad militar y su distinguida familia.

—En el mismo día distintos elementos, aliados de la Isla celebraron actos de regocijo conmemorando el triunfo de las naciones de la «Entente». El acudalado é importante industrial don Juan Gomila Riudavets obsequió á sus operarios en número de sesenta con una excursión, la conocida vulgarmente con la «vuelta del millor» y una comida que tuvo lugar en los amplios talleres de platería de dicho señor, reinando en ambos actos la más completa armonía. En Alayor y Ciudadela se verificaron otros que según noticias se vieron concurridos.

—La Empresa del Principal ha facilitado el siguiente telegrama recibido ayer: «Contratado el tenor Mulleras, 400 pesetas sueldo por función, actuará en cinco funciones.

«Imposible debutar antes del día 21, Sale Petri hoy.—Derresdías.»

—En Mahón de Menorca á veinte y uno de octubre de mil novecientos diez y ocho, en la Delegación del Gobierno y ante el Delegado y el Alcalde de esta ciudad, se han reunido la mayoría de los fabricantes de calzado y los obreros de dicho ramo representados por uno de cada taller para estudiar la demanda presentada por estos últimos á sus respectivos patronos en escrito de fecha 7 de este corriente.

Escuchadas todas las observaciones que se han hecho en pro y en contra de la petición de los obreros, encaminadas unas y otras á mejorar la situación de los mismos y al propio tiempo defender para lo sucesivo este ramo de riqueza industrial uno de los más importantes de la Isla y base del sostén de numerosas familias, animados todos los presentes por el más elevado sentimiento de patriotismo y con objeto de dar pronta y favorable solución al conflicto, se acuerda establecer las siguientes bases que merecen la aprobación de todos las presentes.

1.ª A partir del día de hoy, los obreros solicitantes percibirán en la mano de obra y en los jornales un aumento correspondiente al diez por ciento sobre el que actualmente perciben, y el día quince del próximo mes de Diciembre disfrutarán en su totalidad el aumento pedido del veinte y cinco por ciento.

2.ª Los patronos facilitarán las puntas para los tacones á los operarios que confeccionan trabajos á destajo.

Contra el juego

Ayer, por la mañana, nos manifestó el Alcalde, accidental Sr. Barceló y Mir que había visitado al Gobernador para denunciarle que, á pesar de las órdenes dadas á la policía tenía noticias de que se continuaba jugando á los prohibidos.

El señor Jarviz, nos añadió el señor Barceló, se extrañó de ello dadas las órdenes terminantes que tenía dadas á mi presencia ha llamado á los inspectores de policía, reiterándoles las órdenes de prohibición de toda clase de juegos de azar, incluso de aquellos que se puedan cruzar por los jugadores posturas por el punto.

Al objeto de hacer más eficaz la prohibición ha dado terminante órdenes al Comandante de la Guardia Municipal para que coadyuve en dicho sentido á las gestiones de la policía.

De Felanitx

En la madrugada del domingo último se hizo por primera vez á la mar el hermoso pallebot «Porto Colom», recientemente construido en el puerto de este nombre.

Ya el miércoles anterior se ha habido procedido, modestamente y sin publicidad, á la bendición de la nueva nave, ceremonia que efectuó el reverendo Ecdómomo nuestra parroquia; y entre tanto que se ultimaban todos los detalles del aparejamiento, se llenaba su bodega de algarrobas y se le despatchaba para Barcelona, á cuyo puerto debe llevar su cargamento.

—El precio del almendron sigue aumentando de un modo rápido y persistente.

Se paga en este mercado á razón de 130,00 pesetas el quintal de 42'37 kilos.

Cuestiones obreras

La huelga de carpinteros

Ayer por la mañana, conforme al acuerdo tomado, se declararon en huelga los obreros carpinteros, dejando de concurrir á los talleres, comunicando el Presidente del gremio, por escrito, á los patronos la decisión adoptada.

También pasaron el oportuno oficio al Alcalde participándole la declaración de huelga.

El señor Barceló y Mir, conforme lo que dispone la ley, ofreció sus buenos oficios á los patronos.

El orden fué completo habiendo recorrido, la comisión nombrada, los talleres y casas particulares, pues se convino que no se trabajase incluso en los talleres particulares.

Servicios de la policía

A las primeras horas de ayer tarde rifieron dos individuos de oficio panaderos en la plaza de la Cuartera, resultando uno de ellos herido de arma blanca en la nariz y pómulo izquierdo, calificada de pronóstico reservado por el facultativo de guardia de la Casa de Socorro.

Practicadas por la policía las gestiones para la detención del autor del hecho, los vigilantes García y Moreno detuvieron en la Soledad á Antonio Escoto (a) Cubano el cual negó

toda participación en el hecho, pero llevado a presencia del herido fué reconocido por éste, en vista de lo cual, y con el atestado correspondiente, fué puesto a disposición del Juzgado.

—Por la policía ha sido denunciado al Juzgado un individuo por haber maltratado a su esposa, causándole varias contusiones, las que le fueron curadas en la Casa de Socorro.

—Ayer tarde promovieron un fuerte escándalo, en la calle de la Pólvora, dos individuos siendo puestos a disposición del Juzgado.

—Ha ingresado en la cárcel, para cumplir 15 días de arresto, una mujer que, en estado de embriaguez, cometió actos inmorales en el barrio del Puig.

Del Ejército

Matrimonios.—Se ha concedido licencia para contraer matrimonio con doña María Benassar Balle al capitán de infantería don Adolfo Gracia Ruiz de Alejos.

Destinos.—El coronel de artillería don Manuel de Arjona y Fernández de Peñaranda, recién ascendido, de supernumerario sin sueldo en la segunda región, a jefe de la Comandancia de Mallorca.

Desde Alcudia

Aunque lo lamento, véome de nuevo obligado á tratar del asunto carretera La Puebla-Alcudia.

Hace mucho tiempo que se practican gestiones para conseguir su arreglo y á las súplicas se contestó con promesas, á las recomendaciones con vaguedades, á las instancias con el silencio y cuando agotada la paciencia nos resolvimos á hacer público el estado escandaloso de la única vía de comunicación que nos une con el resto de la isla, telegrafando á los señores Gobernador Civil é Ingeniero Jefe de Obras públicas y publicando los telegramas en la prensa, se nos contesta denunciándonos al Juzgado de Instrucción del partido de Inca por injurias al Cuerpo de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos. ¡Todo sea por Dios!

El firmante ha rendido ya su declaración ante el Juez y es una verdadera lástima que el denunciante no haya podido contemplar las numerosas personas visibles de Inca que acudieron á ofrecerse para declarar en el sumario, por más que la mejor prueba es la carretera misma, pues aunque hayan trabajado en ella (sólo en los trozos más intrasitables) dos pequeñas brigadas de peones camineros, los que vienen obligados á transitar por ella entonan verdaderos himnos de alabanza á quienes pretenden recomponerla, llevando á los tribunales á los que tienen la osadía de hacer público su estado.

La carretera, á pesar de lo que se ha trabajado en ella, sigue en tan mal estado como antes. —Ramón Serra, 16 XII 918.



Anteayer se celebró, en los salones del Círculo Mallorquín, la primera de la serie semanal de reuniones que para este invierno ha organizado la Junta Directiva.

La animación que reinó durante unas horas en los regios salones de nuestra primera sociedad es una gallarda promesa del éxito que coronará la iniciativa de celebrar tales fiestas.

Los salones estaban artísticamente adornados con profusión de plantas.

El Conde de Peralada y Zavelá nos participa en atento besalamano haberse hecho cargo de la Presidencia del Consejo Provincial de los Exploradores de España y de la del Consejo Directivo de la F. D. C. M.

Le devolvemos gustoso el saludo, deseándole el mejor acierto en su gestión al frente de tan laudable institución.

Se encuentra entre nosotros el comerciante catalán don Luis Barral, de la casa editorial Sixt y Barral.

Para Ibiza y Alicante salieron ayer, en el vapor «Rey Jaime II», don Julián Peyró, don Francisco Ramón, don Ramón Ripoll y don Vicente Ramón.

Las subsistencias

Nos manifestó ayer el Alcalde que habiendo observado que los puestos de venta de huevos de la Plaza de Abastos no habían estado lo suficientemente abastecidos había llamado á los acaparadores para recordarles el compromiso contraído para permitirles el embarque que de no cumplirlo se les retirará la autorización.

El veterinario señor Riera, nos añadió, ha decomisado varios kilogramos de pescado (sluas) por no reunir las debidas condiciones para la venta.

Además he multado fuertemente á un cortante por exigir mayor precio que el de tasa.

Supuesto táctico

Con arreglo á las instrucciones dadas por el Capitán General del distrito, el próximo jueves 19 del actual, se organizará con fuerzas de todas las armas una columna mixta, que marchará por la carretera de Inca hasta las 40 hectáreas «Pont d'Inca».

†

LA SEÑORITA

Doña María Isabel Blanes Tolosa

Falleció en la villa de Artá el día 6 del corriente mes

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICION APOSTOLICA

— R. I. P. —

La familia de la finada ruega á sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará hoy miércoles á las once, en la Parroquial Iglesia de San Jaime.

No se invita particularmente.

El duelo se despiden en la Iglesia.

El Nuncio de S^a Santidad ha concedido 200 días de indulgencia, y 50 los Obispos de Mallorca, Slón, Barcelona, Lérida y Tenerife, por cada misa, comunión ó parte de rosario que se ofrezca en sufragio de su alma.

†

LA SEÑORA

Doña Catalina Esbarranch Colom

DE HOMAR

Falleció en Alaro el 6 del pasado mes

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

— A. M. R. I. P. —

Su desconsolado esposo, hijas, madre, madre política, hermanos, hermanas políticas y demás familia, participan á sus amistades que el funeral que se celebrará en la iglesia parroquial de dicha villa el viernes 20 del corriente, á las diez, será aplicado en sufragio del alma de la finada.

No se invita particularmente.

El Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión ó parte de rosario que se ofrezca en sufragio de su alma.

La columna saldrá á las primeras horas de la mañana, comiendo el primer rancho en el indicado punto, estando de regreso poco antes de anochecer.

Del Coll d'en Rabassa

Aunque estamos tan acostumbrados á sufrir las decepciones hijas de tan falsas promesas incumplidas, hoy nos arremos á felicitar por anticipado á nuestro vecindario. Y no vacilamos en hacerlo porque nos consta positivamente que el asunto de la tan anhelada «carrera» queda encarrilado (por inmejorable camino); es más afirmamos que está en vías de próxima realización.

Salvo imprevistas contingencias las obras comenzarán en enero próximo.

Ahora comprendemos bien cuán necesitados estábamos de un hombre de un amigo, que volviera sus ojos protectores hacia esta desheredada hija de Palma. Y ese hombre, ese buen protector ha aparecido al fin.

Aun ofendiendo su modestia, queremos dar su nombre. Es el Concejal don Miguel Bibiloni.

Con gusto y rindiendo tributo á la justicia consignamos el nombre; de otro, Concejal protector nuestro el del señor Obrador, quien con una constancia y desinterés que le enaltecen defende y recuerda la mejora en cuantas sesiones celebra el Ayuntamiento. Para él nuestra profunda gratitud é inborrable agradecimiento.

Y puesto que nos ocupamos de mejoras para el Coll d'en Rabassa debemos hablar de otra muy importante tambien en vías de ser un hecho.

—La extinguida epidemia, puso de relieve la necesidad de dotar á esta localidad de un facultativo con residencia habitual en la misma. Y una comisión formada por nuestro incansable alcalde pedáneo don Juan Romaguera, el Vicario y otros entusiastas elementos se encargaron de dar cuerpo á la idea acordando, después de varias reuniones, realizar una visita domiciliaria para saber á base de que cantidad podría ofrecerse la plaza. Sabemos que el vecindario va respondiendo á plena satisfacción de la Comisión y que se cuenta ya con una respetable cantidad—C. 16 Diciembre de 1918.

Teatros Principales

Con el teatro lleno, brillantísimo, con el público de las grandes solemnidades, se celebró ayer en matiné la función a beneficio de la Asociación de la Prensa.

†

Doña Juana Rosselló y Morro

VIUDA DE BIBILONI

Falleció habiendo recibido los Santos Sacramentos

— Q. E. S. G. H. —

Su afligido padre, hijo, hijas, hermanos, madre política, hermanos y hermanas políticas (presentes y ausentes), tíos, sobrinos y sobrinas (presentes y ausentes) y demás familia, suplican la tengan presente en sus oraciones y asistan al funeral que se celebrará hoy día 18, á las once de su mañana en la parroquial iglesia de San Miguel.

No se invita particularmente.

El Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca se ha dignado conceder 50 días de indulgencias respetivamente, por cada misa, comunión ó rosario que se ofrezca en sufragio de su alma.

El clou de la velada estaba en la presentación de la notable canzonetista *Bella Emilia* y de la inimitable y genial bailarina *La Bilbainita*. Ambas escucharon muchísimos aplausos del distinguido público.

Para hoy a las nueve se anuncia el estreno de la comedia de López Piniillos, *Los senderos del mal*.

La Empresa anuncia que en vista de que ha sido escasa la concurrencia que ha asistido a los matinéés, solo se celebrarán dos por semana, los martes y viernes.

CULTOS

Para hoy
Habiles de Cuarenta Horas
Empiezan en San Juan, dedicadas por devota persona al Misterio de la Inmaculada: Exposición a las seis; a las diez y media Misa mayor; a las doce misa rezada; al anochecer Rosario, Triduo predicado por el Rdo. don Nicolás Cortés, Pbro. y reserva de Su Divina Majestad.

Visita á la Corte de María
A Ntra. Sra. del Buen Suceso en San Nicolás.

Para mañana
Habiles de Cuarenta Horas
Continúan en San Juan, dedicadas por devota persona, al Misterio de la

Inmaculada: Exposición a las seis; a las diez y media Misa mayor; a las doce misa rezada; al anochecer Rosario, Triduo predicado por el Rdo. don Nicolás Cortés, Pbro. y reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María
A Nuestra Señora de Lluch en San Nicolás.

Sociedades y Corporaciones
Asistencia Palmesana
La Junta de Gobierno de esta Sociedad, en sesión celebrada el día de la fecha, acordó avisar á los señores socios á fin de que los que deseen jugar al número de la sociedad, del sorteo de Navidad, se sirvan pasar á recoger su correspondiente participación antes del día 18 del corriente mes, pues en dicho día ya no se admitirán reclamaciones.

Palma, 12 Diciembre 1918.—P. A. de la J. de G.; El Secretario, José Llambias.

Ferrocarril de Sóller
El día 31 del actual, á las once horas, tendrá lugar en las Oficinas de esta Compañía, mediante acta notarial y con arreglo á lo estipulado en las escrituras de emisión, el sorteo de las obligaciones serie A y B, emitidas en 12 Julio 1911 y en 20 Marzo 1914 respectivamente, á cuyo acto pueden asistir los tenedores que lo tengan por conveniente.

Sóller, 13 de Diciembre de 1918.—Por el Ferrocarril de Sóller; El Director Gerente, Estada.

Se desea comprar una ó dos máquinas de cortar suela á fuerza de moiriz, Razón «Casa Anunciadora».

TELEGRAMAS

Los Reyes aclamados

Madrid 16 a las 24

Don Alfonso a caballo, cruza el centro de Madrid. Ovociones y vítores.—Grandiosa manifestación

A las 5 de la tarde llegó el Rey a Madrid acompañado de su séquito, procedente de las manobras militares, colocándose frente a la Iglesia de San José, situada en la calle de Alcalá. Allí se verificó el desfile de las tropas que guarnecen Madrid y a pesar del frío y la niebla fué presenciado por gran gentío, que ovacionó frecuentemente al Rey y dió vivas al Ejército.

A las 7 de tarde terminó el desfile dirigiéndose el Rey a Palacio pasando por la puerta del Sol y por la calle Mayor. Frente al monumento levantado en recuerdo de las víctimas del atentado anarquista de que fueron objeto los Reyes el día de su boda se tributó al Monarca una gran aclamación.

Al llegar a la plaza de la Armería más de 10.000 personas rodearon los caballos que montaba el Rey y sus acompañantes, desbordándose el entusiasmo, centuplicándose los vítores al Rey, al Ejército, y a España única.

En medio de un entusiasmo nunca visto la gente cogió en hombros al abanderado del Regimiento de León, besando la bandera.

Al entrar el Monarca en Palacio exclamó: «Vengo entusiasmada, ya hacer falta esto».

Luego frente a la puerta del Príncipe cinco o seis mil personas continuaron vitoreando a los Reyes, los cuales salieron a los balcones en medio de grandes aclamaciones. La gente agitaba los pañuelos y sombreros durante largo rato.

Hasta cerca de las 9 noche manifestaciones nutridas recorrieron luego las calles céntricas vitoreando al Rey, al Ejército y a España única.

Los manifestantes fueron a la redacción del «Figaro», en cuyos balcones hay banderas conmemorativas del triunfo de los aliados, y arrancando una española, y llevándola al frente, siguieron recorriendo diversas calles hasta las diez de la noche en medio del mayor entusiasmo.

Las aclamaciones, los vítores y el entusiasmo demostrado ante el palacio de los Reyes solo se recuerda y se compara cuando el Rey regresó de París, después del atentado personal de que fué objeto en la calle de Rivoli.

Una frase de un capitán chileno

Durante la comida celebrada en las maniobras militares el Rey conversó con el capitán chileno señor Mugica, interesándose grandemente por el estrechamiento de las relaciones hispano-americanas.

El señor Mugica después hablando con los periodistas del Rey dijo: «Con este Monarca nadie puede ser republicano».

Consejo de Ministros

Madrid 16 a las 24

Nota oficiosa.—Contestación a los catalanes. Las tarifas ferroviarias se resolverán por Decreto

Terminado el Consejo de Ministros se facilitó a los periodistas una nota oficiosa que dice: «El Consejo examinó el estado parlamentario, el político y el problema de la autonomía y aprobó la contestación que el Presidente del Consejo a dar a la Mancomunidad de Cataluña en respuesta al Mensaje que esta entregó al Gobierno el día 29 de Nbre. último. Dicha contestación se ha transmitido a Barcelona para que el Gobernador la entregue al destinatario.

Habiendo otros mensajes pendientes de contestación, se acordó darla en plazo breve.

Informado minuciosamente el Consejo de los sucesos ocurridos en Bilbao acordó la adopción de las medidas necesarias para reprimir severamente los delitos contra la Patria y las Instituciones y la aplicación a sus autores de las sanciones prevenidas por las leyes.

A propuesta del Ministro de la Gobernación se acordó la suspensión del Alcalde de Bilbao.

El Presidente del Consejo dió cuenta de la visita que le hizo esta mañana una numerosísima comisión de ferroviarios para pedirle la elevación de las tarifas. El Consejo lamentó que las circunstancias notorias le hayan obligado a suspender las sesiones de Cortes sin que se hubiera aprobado definitivamente el proyecto de ley

relativo a este asunto, dicho proyecto está aprobado en el Senado y terminando su discusión de la totalidad en el Congreso, y solo impugnado por un sector de la Cámara cuyo voto particular fué rechazado.

Examinadas las razones expuestas por los ferro-viarios todos los Ministros coincidieron en que era indispensable mejorar las dotaciones de estos, para lo cual el único medio es la elevación de tarifas, razón sin la que no procedería estudiar la petición de que sean elevadas aquellas por Decreto. En su vista acordó encomendar al Ministro de Fomento a fin de que traiga redactado para el próximo Consejo una propuesta que reúna las garantías necesarias para que con el producto del suplemento de las tarifas se asegure las mejoras al personal ferroviario.

El Ministro de la Guerra dió cuenta del brillante acto militar realizado hoy ante cuyo resultado acordó el Consejo transmitiera sus plácemes a la guarnición.

Se despacharon varios expedientes de distintos Ministerios.

Al llegar a la plaza de la Armería más de 10.000 personas rodearon los caballos que montaba el Rey y sus acompañantes, desbordándose el entusiasmo, centuplicándose los vítores al Rey, al Ejército, y a España única.

En medio de un entusiasmo nunca visto la gente cogió en hombros al abanderado del Regimiento de León, besando la bandera.

Al entrar el Monarca en Palacio exclamó: «Vengo entusiasmada, ya hacer falta esto».

Luego frente a la puerta del Príncipe cinco o seis mil personas continuaron vitoreando a los Reyes, los cuales salieron a los balcones en medio de grandes aclamaciones. La gente agitaba los pañuelos y sombreros durante largo rato.

Hasta cerca de las 9 noche manifestaciones nutridas recorrieron luego las calles céntricas vitoreando al Rey, al Ejército y a España única.

Los manifestantes fueron a la redacción del «Figaro», en cuyos balcones hay banderas conmemorativas del triunfo de los aliados, y arrancando una española, y llevándola al frente, siguieron recorriendo diversas calles hasta las diez de la noche en medio del mayor entusiasmo.

Las aclamaciones, los vítores y el entusiasmo demostrado ante el palacio de los Reyes solo se recuerda y se compara cuando el Rey regresó de París, después del atentado personal de que fué objeto en la calle de Rivoli.

Una frase de un capitán chileno

Durante la comida celebrada en las maniobras militares el Rey conversó con el capitán chileno señor Mugica, interesándose grandemente por el estrechamiento de las relaciones hispano-americanas.

El señor Mugica después hablando con los periodistas del Rey dijo: «Con este Monarca nadie puede ser republicano».

Terminado el Consejo de Ministros se facilitó a los periodistas una nota oficiosa que dice: «El Consejo examinó el estado parlamentario, el político y el problema de la autonomía y aprobó la contestación que el Presidente del Consejo a dar a la Mancomunidad de Cataluña en respuesta al Mensaje que esta entregó al Gobierno el día 29 de Nbre. último. Dicha contestación se ha transmitido a Barcelona para que el Gobernador la entregue al destinatario.

Habiendo otros mensajes pendientes de contestación, se acordó darla en plazo breve.

Informado minuciosamente el Consejo de los sucesos ocurridos en Bilbao acordó la adopción de las medidas necesarias para reprimir severamente los delitos contra la Patria y las Instituciones y la aplicación a sus autores de las sanciones prevenidas por las leyes.

A propuesta del Ministro de la Gobernación se acordó la suspensión del Alcalde de Bilbao.

El Presidente del Consejo dió cuenta de la visita que le hizo esta mañana una numerosísima comisión de ferroviarios para pedirle la elevación de las tarifas. El Consejo lamentó que las circunstancias notorias le hayan obligado a suspender las sesiones de Cortes sin que se hubiera aprobado definitivamente el proyecto de ley

relativo a este asunto, dicho proyecto está aprobado en el Senado y terminando su discusión de la totalidad en el Congreso, y solo impugnado por un sector de la Cámara cuyo voto particular fué rechazado.

Examinadas las razones expuestas por los ferro-viarios todos los Ministros coincidieron en que era indispensable mejorar las dotaciones de estos, para lo cual el único medio es la elevación de tarifas, razón sin la que no procedería estudiar la petición de que sean elevadas aquellas por Decreto. En su vista acordó encomendar al Ministro de Fomento a fin de que traiga redactado para el próximo Consejo una propuesta que reúna las garantías necesarias para que con el producto del suplemento de las tarifas se asegure las mejoras al personal ferroviario.

El Ministro de la Guerra dió cuenta del brillante acto militar realizado hoy ante cuyo resultado acordó el Consejo transmitiera sus plácemes a la guarnición.

Se despacharon varios expedientes de distintos Ministerios.

Al llegar a la plaza de la Armería más de 10.000 personas rodearon los caballos que montaba el Rey y sus acompañantes, desbordándose el entusiasmo, centuplicándose los vítores al Rey, al Ejército, y a España única.

En medio de un entusiasmo nunca visto la gente cogió en hombros al abanderado del Regimiento de León, besando la bandera.

Al entrar el Monarca en Palacio exclamó: «Vengo entusiasmada, ya hacer falta esto».

Luego frente a la puerta del Príncipe cinco o seis mil personas continuaron vitoreando a los Reyes, los cuales salieron a los balcones en medio de grandes aclamaciones. La gente agitaba los pañuelos y sombreros durante largo rato.

Hasta cerca de las 9 noche manifestaciones nutridas recorrieron luego las calles céntricas vitoreando al Rey, al Ejército y a España única.

Los manifestantes fueron a la redacción del «Figaro», en cuyos balcones hay banderas conmemorativas del triunfo de los aliados, y arrancando una española, y llevándola al frente, siguieron recorriendo diversas calles hasta las diez de la noche en medio del mayor entusiasmo.

Las aclamaciones, los vítores y el entusiasmo demostrado ante el palacio de los Reyes solo se recuerda y se compara cuando el Rey regresó de París, después del atentado personal de que fué objeto en la calle de Rivoli.

Mancomunidad para darle cuenta de la contestación del Gobierno.

«El párrafo principal de esta contestación dice:

«El Gobierno, al emplear la palabra autonomía, quiere significar el pleno derecho de los poderes regionales de ejercer las facultades que les otorgan las Cortes, quedando a salvo íntegramente la soberanía inmanente del Estado español para derogar y modificar el estatuto de la autonomía y para corregir las extralimitaciones en que pudieran incurrir los poderes regionales.»

Anuncia, además, el nombramiento de una comisión para estudiar y decidir esta cuestión.

Los consejeros de la Mancomunidad se han mostrado disgustados de la contestación, que creen es un expediente dilatorio.

En la reunión, el Consejo de Mancomunidad ha acordado que la contestación del Gobierno solo expresa un propósito y que esto no debe suspender la acción de los catalanes, por lo cual trasladarán íntegro el problema a la Asamblea de la Mancomunidad, que se reunirá el sábado próximo, a las nueve de la mañana, junto con los diputados y senadores por Cataluña.

En las Ramblas.—Barretinas

Esta noche en las Ramblas se han visto muchos jóvenes llevando barretinas.

Después en la Rambla de Canalejas se han formado grupos, surgiendo algunos ligeros incidentes.

La nota del Gobierno a la Mancomunidad

Madrid 17 a las 19

Texto íntegro de la comunicación gubernamental

A las cinco de la tarde, el Subsecretario de la Presidencia del Consejo de Ministros, facilitó a la prensa, copia del documento que ha enviado el Gobierno a la Mancomunidad de Cataluña, contestando al Mensaje de ésta.

Dice así el Mensaje:

«El Gobierno de S. M. recibió el 29 de Noviembre último de manos de V. E. el Mensaje suscrito por los Consejeros de la Mancomunidad de Cataluña y los representantes parlamentarios de ésta en que le sometían las bases para la constitución autónómica de Cataluña.»

El Marqués de Alhucemas manifestó al recibirlo, que daría cuenta al Consejo de Ministros para que deliberara sobre ellas.

Surgió la crisis y como consecuencia suya la formación del actual Gobierno.

El curso de los sucesos ha hecho, pues, recaer sobre éste y singularmente sobre mí, que llevé su voz, la obligación ineludible de dar la respuesta pendiente al Mensaje de la Mancomunidad.

Era propósito del Gobierno que presido rodear esta respuesta de la solemnidad que la importancia del asunto reclama mediante una declaración formulada ante las Cortes, como término del debate anunciado.

Interrumpido bruscamente ese debate, faltaron de improviso la ocasión y la oportunidad de la respuesta, pero no el deber de darla.

A cumplirlo acude hoy el Gobierno con estas breves pero claras manifestaciones que en nombre de aquel tengo el honor de transmitirle.

Faltaría al Gobierno la más elemental noción de las realidades españolas si desconociera la importancia de ese Mensaje por las firmas que lo avalan y por la representación que ellas ostentan.

Declara el Gobierno que estima que en esa creencia le acompaña el unánime asenso, y que notorias razones de interés público aconsejan la urgente y definitiva solución del problema de la autonomía y singularmente del que afecta a Cataluña.

La paz política de España y la coordinación de los esfuerzos y voluntades de sus ciudadanos son condiciones indispensables para que España entre con el vigor necesario en la reorganización del mundo que se avecina y para que fructifique la obra de su engrandecimiento.

Claramente distinguidos por el texto mismo del Mensaje se hallan dos aspectos y dos peticiones: uno, la demanda de la concesión de la autonomía para Cataluña, y otro la forma que esta autonomía ha de revestir.

Sería imperdonable que confundiendo ambos aspectos la respuesta del Gobierno careciese de la perfecta claridad que corresponde al caso, a la materia y a su propósito decidido y firme.

En cuanto a la primera el Gobierno juzga ocioso, por evidente, consignar que la organización autonómica de una, varias o todas las regiones es perfectamente compatible con la uni-

dad de la patria y con la plena e íntegra soberanía del Estado, requisitos esenciales y supuestos indeclinables de toda proyectada reorganización de España.

Senado esto, me complace en manifestar que es propósito decidido del Gobierno proponer a las Cortes, únicas que pueden acordarlo, la implantación de la autonomía de Cataluña y lo concreto así, no porque prejuzgue ni adversa ni favorablemente otras demandas, sino porque lo impone el Mensaje a que responde y el procedimiento que para la realización de aquel propósito tiene acordado el Gobierno.

Sería indigno de la trascendencia que para el desarrollo y prosperidad de la patria envuelve este fundamental cambio en la organización de España dejar la ambigüedad de la palabra autonomía, precisa en su significado científico, pero oscurecida por los apasionamientos políticos y que se permitiese la más ligera incertidumbre acerca del concepto expresado en ella por el Gobierno.

Quiere éste significar al emplearla, el pleno derecho de los poderes regionales a ejercer las facultades que las Cortes españolas les otorgan de una manera total, absoluta y completa, dejando a salvo íntegramente la soberanía inmanente del Estado español para derogar y modificar el estatuto de la autonomía votado por las Cortes y sancionado por la Corona y para corregir las extralimitaciones en que pudieran incurrir los poderes regionales.

Este propósito, anticipo de la realización de un patriótico deseo, es común a la mayoría de las fuerzas políticas del país lo cual brinda la posibilidad de llevarlo a cabo en plazo corto.

No existe igual coincidencia en cuanto a la forma de estas autonomías y a las facultades que han de reconocerse a los poderes regionales.

Estima el Gobierno que esos dos puntos no son materia apropiada de un solo partido, sino que han de ser fruto del acuerdo de todas aquellas fuerzas directoras sobre quienes pesa parcialmente la responsabilidad de los destinos de la patria, y para llegar a ese acuerdo se propone el Gobierno formar una Comisión compuesta de las más altas representaciones políticas y sociales que, sustrayéndose a las repentinias exaltaciones pasionales propias de las grandes Asambleas, prepare una ponencia de conciliación con todas las probabilidades de ser cierto y la eleve al Gobierno para que éste la someta, sin dilación a las Cortes.

No es nuestro designio organizar una Comisión técnica, cuyos acuerdos estén revestidos solamente de autoridad científica pero insuficiente para dar por resuelto un vital problema político, sino una comisión de elementos políticos y sociales que podría asesorarse si lo cree conveniente de capacidades técnicas, pero que por su representación de fuerzas parlamentarias y por su autoridad social infunda previamente la racional esperanza de que sus acuerdos tienen de antemano la sanción moral del país y obtendrán, en su día, la aprobación de las Cortes.

Debiendo éstas comenzar su tarea antes de primero de Febrero próximo, el Gobierno está dispuesto a someter esa ponencia nacional a la deliberación de aquéllas al comenzar el inmediato período parlamentario, persuadido de que con ello sirve la causa del bien público y obedece el interés de la patria.

A ella nos debemos todos y son momentos harto difíciles para que sea fácil a nadie anteponer personales inclinaciones o radicalismos de doctrina, en uno u otro sentido, al supremo afán de restablecer la más intensa y fructiva cordialidad entre todos los españoles.

La tarea que el destino tiene reservada a España sea cual fuere, ha de ser demasiado grande para permitir que de ella estén ausentes ninguna de sus regiones ni corazón alguno de sus ciudadanos.

Merecerá mal de la patria quien fomenta o prolonga la discordia y desconozca la gravedad de los instantes.

A procurar la unión de todos los españoles se encamina el Gobierno poniendo el servicio de este afán, su autoridad y su responsabilidad.

Con esto cumplimos nuestro deber. Esperamos que todos sebrán cumplir con el suyo.

Dios guarde a V. E. muchos años. Excmo. Sr. Presidente de la Mancomunidad de Cataluña.»

La paz

Telegramas de Moscú

Madrid 17 a las 5

Polonia rompe sus relaciones con Londres.—Se ha recibido un telegrama de Varsovia por vía de Berlín, diciendo que el Gobierno de Polonia ha roto sus relaciones con Alemania.

Madrid 17 a las 17

El Ayuntamiento de París obsequia a Wilson.—Discurso de este

Paris.—Por la mañana se ha verificado la recepción en honor de Wilson dispuesta por el Ayuntamiento de París.

El acto se ha celebrado en el Jardín de Lavieiro.

Se hallaban presentes Mr. Wilson, M. Poincaré, M. Clemenceau, los Presidentes de ambas Cámaras.

Después de presentar al Presidente de los Estados Unidos el Mensaje de gratitud y respeto de París, Mr. Wilson pronunció un discurso agradeciendo la cordialidad con que se le ha recibido.



DON GABRIEL FUSTER Y FUSTER

Falleció en Barcelona el día 11 del corriente
DESPUES DE RECIBIDOS LOS SANTOS SACRAMENTOS

E. P. D.

Sus desconsolados hermanos (presente y ausentes), hermana, hermanas políticas, sobrinos, primos y demás familia, al recordar a sus amigos y conocidas tan dolorosa pérdida les ruegan le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir a algunas de las Misas que en sufragio del alma del finado se celebrarán en la Capilla de las Almas de la Santa Catedral, mañana jueves, de ocho a doce por lo que quedarán eternamente reconocidos.

No se invita particularmente.

El Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión a parte de rosario que se ofrezca en sufragio de su alma.

grama de Varsovia por vía de Berlín, diciendo que el Gobierno de Polonia ha roto sus relaciones con Alemania.

Madrid 17 a las 17

El Ayuntamiento de París obsequia a Wilson.—Discurso de este

Paris.—Por la mañana se ha verificado la recepción en honor de Wilson dispuesta por el Ayuntamiento de París.

El acto se ha celebrado en el Jardín de Lavieiro.

Se hallaban presentes Mr. Wilson, M. Poincaré, M. Clemenceau, los Presidentes de ambas Cámaras.

Después de presentar al Presidente de los Estados Unidos el Mensaje de gratitud y respeto de París, Mr. Wilson pronunció un discurso agradeciendo la cordialidad con que se le ha recibido.

Dijo que la entrada en la guerra de los Estados Unidos, fué no solamente en contra de los fines del enemigo, sino por la indignación que produjeron las prácticas de guerra que introdujeron los Imperios centrales.

Vuestra acogida será para mí un recuerdo imperecedero, terminó diciendo.

Mr. Wilson fué aplaudidísimo. La gente le aclamó, viéndose obligado a somerse a una ventana del Palacio municipal para agradecer los aplausos.

Wilson y Clemenceau

Paris.—Desde el Palacio Municipal Mr. Wilson marchó a casa del jefe del Gobierno francés M. Clemenceau, para devolverle la visita.

Comida de honor

Paris.—A las ocho de la noche los Embajadores de los Estados Unidos en París ofrecieron una comida de honor a Mr. Wilson, a su esposa y a su hija.

Fuó invitado también el Presidente de la República Mr. Poincaré.

Telegramas de Barcelona

Barcelona 17 a las 23

El Rey de Italia a Paris

Paris.—El jueves próximo llegará a esta capital el Rey Victor Manuel de Italia.

Se le prepara un entusiasta recibimiento.

Rumania y el Vaticano

Roma.—«L' Idea Nazionale» dice que se trabaja para firmar el concordato entre Rumania y el Vaticano.

El Kaiser se niega a abandonar Holanda

Amsterdam.—El «Telegraf» dice que se ha significado al Kaiser la conveniencia de que abandone el suelo de Holanda.

El Kaiser se ha negado a ello.

Los consejos de soldados y obreros de Alemania

Berlin.—Han empezado las sesiones del consejo de obreros y soldados en el salón de la nobleza prusiana. Hay 490 delegados.

Asisten Elvert y Scheldeman.

Consejo

Probablemente el miércoles se celebrará Consejo de ministros.

Madrid 17 a las 17

El nuevo Embajador de Francia

Comunican de Paris que el nuevo Embajador de Francia en España saldrá ayer tarde de París en dirección a esta Corte donde llegará mañana miércoles.

El asesinato de Sidoneo Paes

Madrid 17 a las 17

Un complot

Dicen de Lisboa que el agresor del Presidente Sidoneo Paes ha hecho trascendentes declaraciones, demostrando que existía un importantísimo complot.

En la cámara mortuoria

Lisboa.—Al visitar el cadáver del Presidente Sidoneo Paes, el Ministro de los Estados Unidos dijo que el Presidente asesinado era hombre grande para un país tan pequeño.

El cadáver del pensión de hombres ilustres

Lisboa.—Asegúrase que el cadáver del Presidente asesinado será depositado en el panteón de hombres ilustres del claustro de Jerónimos, donde descansan los restos de Vasco de Gama, Alejandro Herculano y Juan Deus.

Wilson el antihero

Lisboa.—Los periódicos dicen que el Presidente Wilson vendrá de París para asistir al entierro del cadáver de Sidoneo Paes, dando así una prueba de aprecio a Portugal y de demostración de lo que siente la muerte de un eficaz colaborador de los aliados.

Noticias sueltas

Madrid 17 a las 5

Los ferroviarios desfilen de la huelga

A las once de la noche se reunieron los ferroviarios en su Centro.

Acordaron persistir en la normalidad en vista de la promesa del Gobierno de que atenderá sus peticiones.

La huelga de Zaragoza

Dicen de Zaragoza que se han reunido las autoridades, excepto la militar, acordando que si los obreros aceptan la fórmula de la Junta de Arbitraje formada por el Rector de la Universidad, el Arzobispo y otras personalidades, se terminará la huelga.

Madrid 17 a las 17

Rsecogida de ocho naufragos de una goleta portuguesa

Desde Vigo comunican que la trahera «Conchita» condujo a aquel puerto ocho naufragos de la goleta portuguesa «Activa».

Dicho buque iba desde Lisboa a Bristol con un cargamento de vinos y naufragó ayer a 45 millas de la desembocadura del Miño, a causa de una vía de agua.

Los naufragos fueron atendidos por el Consol.

MENCHETA

Baleares fuera de Baleares

Barcelona 17 a las 22

La moción del señor Obrador

«La Voz de Cataluña» publica una información de Palma de Mallorca, elogiando la moción que, sobre la autonomía municipal, presentó a la Junta Municipal, el concejal don Bernardo Obrador y fué por ésta aprobada.

CORRESPONSAL

Tip. de Amengual y Muntaner